

Thème 1 - Chrétientés et islam (VIe-XIIIe siècles), des mondes en contact

Séquence 2 : De la naissance de l'islam à la prise de Bagdad : pouvoirs, sociétés, cultures

LIVRE de la p 32 à 51

PROBLEMATIQUE : COMMENT NAIT ET SE DEVELOPPE LE MONDE DE L'ISLAM entre le VI ème et le XIII ème SIECLE ?

Introduction

Répondre aux questions p 34

A. Naissance de l'islam et du premier Etat musulman.

PARAGRAPHE A du livre p 46

B .Un empire dirigé par un calife

À la mort de Mahomet en 632, les musulmans se divisent rapidement, entre sunnites et chiites.

Les conquêtes sont rapides. Au début du VIIIe siècle, les armées musulmanes atteignent l'Espagne, appelée alors Al-Andalus. Elles sont repoussées par Charles Martel à Poitiers, en 732. Elles se heurtent aussi à l'empire byzantin. C'est le Djihad

L'empire est dirigé par le calife. Ses vizirs sont parfois non arabes, comme les Perses, et ils sont souvent chrétiens ou juifs. La capitale change en fonction de la dynastie. Sous la dynastie des Omeyyades, c'est Damas. Sous la dynastie des abbassides, c'est Bagdad.

En 1258, les mongols détruisent Bagdad.

C. Une civilisation brillante et prospère

La religion « l'islam » et l'arabe donne à l'Empire son unité. Les musulmans ont des obligations : obéir aux paroles d'Allah écrite dans le coran, respecter les 5 piliers de l'islam, le djihad. Dans l'empire, les oulémas (savants religieux) encadrent la pratique religieuse et l'éducation selon la charia. Les dhimmis peuvent garder leur religion, à condition de payer un impôt.

Les villes concentrent les populations et deviennent les cœurs économiques de l'empire. Elles s'organisent autour de la grande mosquée et du palais. On y vient pour faire du commerce dans le souk, des études dans les madrasas (écoles religieuses), ou en pèlerinage lors des grandes fêtes.

Les villes sont des centres économiques, politiques et religieux.

Pour montrer leur prestige, les califes font réaliser des bâtiments à la décoration raffinée (mosquées, fontaines).

Conclusion p 54 et 55

Les échanges entre les États chrétiens et le monde musulman sont variés. Ils peuvent être pacifiques (commerce, échanges culturels) ou guerriers (les croisades, Djihad, Reconquista). La Méditerranée est sillonnée par des marins, des guerriers, des marchands. Certains territoires comme la Sicile ou l'Espagne sont des lieux privilégiés d'échanges.